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Arqueras locales no dudan ante el 
reconocimiento a Christiane Endler 
como la mejor arquera del mundo

Contagiados 
deberán notificar  
a sus contactos 
estrechos

NUEVOS PROTOCOLOS ANTE VARIANTE ÓMICRON

Luego de que Chile anotara el peor 
lunes de toda la pandemia, debido a  
los 50 mil casos activos, el 
Ministerio de Salud cambió los pro-

tocolos frente al alza de contagios 
por la variante Ómicron. Las perso-
nas con Covid-19 deberán notificar 
a sus propios contactos estrechos: 

quienes han estado a menos de un 
metro de distancia sin el uso 
correcto de mascarilla o cohabitan-
tes del mismo lugar.

Minsal: “Enfoque de responsabilidad individual y autocuidado”.
La futbolista logró el premio “The Best” de la Fifa, un logro 
histórico para una jugadora que compartió cancha 
y vivencias con deportistas del Biobío.
DEPORTES PÁG.14

CIUDAD PÁG.5

FOTO.CEDIDA.

El debate sobre 
la Pensión 
Garantizada 
Universal

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

No hay consenso sobre 
cómo financiar los $185 mil 
de la PGU y la propuesta 
sigue entrampada.

Penco realizará 
consulta 
ciudadana por las 
“tierras raras”

CIUDAD PÁG.7

La consulta está programa-
da para el 27 de febrero y 
podrán votar vecinos inscri-
tos en el Padrón Electoral.

 FOTO.ARCHIVO\RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: CONGRESO FUTURO EN BIOBÍO

“Txawün Lawen” es el encuentro intercultural sobre conocimientos del sistema de salud del pueblo originario. 
Desde las 9:00 hasta las 13:00, en los prados centrales de la Universidad de Concepción, 15 sanadores mapuche 
(machis y lewentuchefes) entregarán tratamientos gratuitos para los penquistas. 

Una jornada cultural mapuche en la Escuela de Verano UdeC

CIUDAD PÁG.6

Copa Alemania de Básquetbol:  
torneo cestero más tradicional 
del verano entra en su fase decisiva
El certamen, que se desarrolla en el polideportivo germano de 
San Pedro de la Paz, finaliza los últimos encuentros de la fase 
grupal y define los equipos que irán por la corona.
DEPORTES PÁG.13
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. PATRICIO VALDIVIA  
Académico e investigador de la USM.

El proceso de adjudicación del litio 
es un tema complejo de tratar y en la 
última semana ha tenido varios ante-
cedentes que la ponen en la esfera pú-
blica. Primero, el presidente Sebas-
tián Piñera dio a conocer que las em-
presas BYD Chile SpA (pertenecientes 
a la empresa china ByD, fabricante de 
baterías y soluciones integradas de 
energías renovables), y Servicios y 
Operaciones Mineras del Norte S.A. se 
adjudicaban la licitación para explo-
tar el mineral. No obstante, en un giro 

un compromiso concreto por parte 
de la autoridad y de las empresas de 
agregar valor a la explotación. Si la li-
citación se mantiene como está, se 
entregará una vez más un mineral, tal 
como ha pasado con el cobre, a pro-
ductores para que desarrollen su pro-
pia economía. 

Solo para entregar un antecedente 
concreto, Bolivia licitó el litio y cons-
truye, apoyados de una empresa ale-
mana, una fábrica de baterías en su 
país. Esto es una muestra clara de ge-
nerar una producción que aporta va-
lor al mineral. 

El conocimiento está en nuestro 
país. Planteles como la USM, U. de An-
tofagasta, entre otras, han aportado en 
investigación y conocimiento en este 
tema, por ejemplo, en la generación de 
electrodos de litio para electromovili-
dad. Es por ello, que no se comprende 
que no se promueva la generación de 
valor en esta licitación y que no haya 
coherencia entre la política pública 
de avanzar en el desarrollo de energías 
limpias, versus la promoción de la ex-
plotación sin pensar en un desarrollo 
sostenible de nuestro país.

inesperado, la Corte de Apelaciones 
de Copiapó dictó una orden de no in-
novar y suspendió el proceso que bus-
ca la explotación, exploración y bene-
ficio de este recurso natural. 

El procedimiento como se mues-
tra no asegura que se avance en un 
modelo de desarrollo sustentable de 
la industria del litio en Chile. Si bien 
no conocemos los detalles de las pro-
puesta actuales o futuras, en el llama-
do a licitación no estuvo considera-
do el desarrollo de I+D, ni royalty 
como consecuencia de la explota-
ción del recurso. Se mantiene, de 
esta manera, el modelo extractivista 
de explotar recursos naturales sin 
agregar valor y la dificultad de tran-
sitar a una economía basada en el co-
nocimiento. 

Cabe mencionar que Bolivia (17%) 
y Argentina (18%) dan cuenta del 35% 
del total del mineral, mientras que 
Chile posee el 16%. Nuestro país, ade-
más, tiene la ventaja de contar con el 
salar de Atacama, una de las zonas con 
mayor potencial y competitividad a 
nivel global para su extracción. 

Es por ello que preocupa la falta de 

No se comprende que 
no se promueva la 
generación de valor en 
esta licitación y que no 
haya coherencia entre 
la política pública de 
avanzar en el 
desarrollo de energías 
limpias.

Complejidades de la 
licitación del litio
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Hace un par de semanas y desde la 
ciudad de Arica, representantes de 
la Comisión de Sistemas de Conoci-
miento, Ciencia y Tecnología, Cultu-
ra Arte y Patrimonio que integran la 
Convención Constitucional, anuncia-
ron la primera propuesta de norma de 
“Derechos Culturales” que, de ser 
aprobada, pasaría a formar parte del 
nuevo texto constitucional en esta 
materia. 

En el artículo correspondiente al 
principio de interculturalidad, la pro-
puesta sostiene que “la (nueva) Cons-
titución reconoce la igual dignidad de 
las diversas culturas, y garantiza su 
respeto y promoción, junto con la 
protección y salvaguardia de todas 
las formas de expresiones culturales, 
prácticas, artes, tradiciones cultura-
les, saberes, lenguas nacionales o re-
gionales y dialectos de las distintas 
comunidades, pueblos y naciones que 
conviven en el país.” El texto agrega 
que “la Constitución asegura el dere-
cho de todas las personas a participar 
libremente en la vida cultural de las 
comunidades, pueblos y naciones”. 

Al mismo tiempo asigna un impor-
tante rol al Estado al indicar que éste 
deberá “promover el desarrollo y di-
fusión de las culturas, las artes y los 

Esperamos que estas propuestas, 
reflexiones y aportes a la Nueva Cons-
titución sean un avance significativo 
en establecer los derechos culturales 
de los y las chilenas. Un avance civili-
zatorio de todo el país. Y que se mani-
fieste en la práctica en un reconoci-
miento y valoración de nuestra diver-
sidad cultural y territorial. Y en el 
reconocimiento de los saberes ances-
trales tanto tiempo ignorados e invi-
sibilizados de los pueblos indígenas. 
Sería un gran paso para incorporar 
realmente a la cultura como un com-
ponente esencial de nuestro desarro-
llo como nación.

conocimientos, atendiendo a la di-
versidad cultural en todas sus mani-
festaciones y contribuciones, con ple-
no respeto a la libertad creativa, la li-
bertad de investigación y las 
autonomías que consagra esta Cons-
titución”. Junto a lo anterior la pro-
puesta indica que “el Estado garanti-
zará los recursos para hacer efectiva 
la descentralización y autonomía de 
las decisiones de las regiones, locali-
dades y pueblos en esta materia, reco-
nociendo su identidad y diversidad 
territorial.” 

Con anterioridad, otras instancias, 
organizaciones e instituciones vincu-
ladas al sector cultura también entre-
garon sus propuestas. Uno de esos 
documentos fue elaborado por la Pro-
puesta de Acuerdo Social, iniciativa li-
derada por la Universidad de Chile y 
que pone acento en la concepción de 
un Estado plurinacional y pluricultu-
ral, la definición de cultura como un 
bien público y común, el derecho a la 
identidad cultural y el derecho a la 
cultura como un derecho humano. 
También desde el mundo académico 
e intelectual han surgido otros docu-
mentos que proponen construir una 
red de protección que atienda las ne-
cesidades específicas de la fuerza la-

boral que constituyen los y las traba-
jadoras del sector cultura, de modo 
de garantizar su posición central en el 
desarrollo de la sociedad. Es lo que 
destaca el actor y gestor cultural Jaime 
Mondría en un documento publicado 
en el periódico Le Monde Diplomati-
que, donde llama la atención al hecho 
que “las y los trabajadores de la cultu-
ra, las y los cultores que portan sabe-
res ancestrales, las y los artistas, intér-
pretes y ejecutantes, las y los creado-
res de la cultura, las y los productores 
culturales y sus equipos técnicos no es-
tán siendo contemplados en los dis-
cursos constituyentes”. 

Primeras propuestas de 
Normas para la Nueva 
Constitución

La cientista social y pare-
ja del Presidente electo Ga-
briel Boric, Irina Karama-
nos, confirmó que sí ejerce-
rá el rol como Primera 
Dama a contar del próximo 
viernes 11 de marzo del 
2022. 

El anuncio lo entregó du-
rante un punto de prensa, 
donde aseguró que aceptó 
este desafío con el compro-
miso de reformular el cargo. 

 
Irina Karamanos 
@i_krmns 
Daremos un giro contempo-
ráneo al rol, más desperso-
nalizado y con otra forma de 
relacionarnos con el poder 
para abrir y rediseñar la ins-
titucionalidad. Como femi-
nista, el rol es desafiante y lo 
asumo justamente para no 
dejarlo como está hoy y mo-
dernizar la dirección socio-
cultural. 
 
Gabriel Boric Font 
@gabrielboric 
Valoro la decisión de Irina 
Karamanos de asumir este 
desafiante rol en la transfor-
mación de la política. Su in-
tención de modernizar y 
transparentar el cargo refle-
ja el trabajo que colectiva-
mente venimos haciendo: te-
nemos que hacer los cam-
bios con responsabilidad y 
desde dentro. 
 
Érika Montecinos 
@ErikaMontecinos 
Qué importante que Irina 
Karamanos reformule el car-
go. Eso es importante. Poder 
transformar espacios y do-
tarlos de toda una visión fe-
minista. Ya dio señales como 
por ejemplo sacarle ese rol 
de “caridad”. Fortalecer a or-
ganizaciones, a personas 
como sujetes de derechos. 
 
Irací Hassler Jacob 
@IraciHassler 
Valoro la decisión de Irina 
Karamanos de sumarse al 
nuevo gobierno desde un rol 
transformador, desafiando 
los estereotipos de género en 
la política. Estoy segura de 
que inspirará a muchas mu-
jeres y niñas, y será un gran 
aporte para el país que esta-
mos construyendo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

H
oy se realiza en Biobío el capítulo re-
gional del Congreso Futuro 2022. La 
versión de este año tiene por lema 
“Aprender a convivir”, en alusión a la 
necesidad de colaboración en torno 
a grandes desafíos y emergencias 

ambientales como el cambio climático y las pande-
mias. Es un evento abierto y gratuito, con sello local 
y donde convergen expertos internacionales e inves-
tigadores de las universidades organizadoras para 
compartir experiencias, reflexiones e interactuar con 
el público. El objetivo es comunicar y acercar la cien-
cia a toda la comunidad bajo la organización de la 
Mesa Regional de Vinculación Interuniversitaria que 
integran las universidades de Concepción (UdeC), 
Católica de la Santísima Concepción (Ucsc) y del Bío-
Bío (UBB) junto al Gobierno Regional y con el apoyo 
de Desarrolla Biobío. 

Este año el Congreso Futuro ofrece a la comunidad dos 
paneles que contarán con la presencia de investigado-
res internacionales. En uno de ellos se abordarán los im-
pactos del cambio climático y las estrategias para enfren-
tarse a esa realidad. En otro, la virología y el desarrollo 
de nuevas vacunas. Es decir, temas de gran actualidad 
y que afectan a toda la comunidad, tanto en Chile como 
en cualquier país del mundo.  

Congreso Futuro en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día del “Roto Chileno”   
  
Señora Directora: 

Este 20 de enero se conmemora 
un nuevo aniversario del Día del 
“Roto Chileno” en homenaje a los 
gloriosos héroes que combatieron 
en la Guerra contra la Confedera-
ción Perú-Boliviana. 

Este homenaje fue instaurado el 
7 de octubre de 1888 durante el go-
bierno del Presidente José Manuel 
Balmaceda Fernández. Se erigió el 
monumento al roto chileno en la 
Plaza Yungay, efectuado por el es-
cultor Virginio Arias, que fue pre-
miada con el oro en el Salón de Pa-
rís de 1882. Las ciudades de Arica y 
Parinacota, tienen su monumento. 

Hoy, el roto está representado 
por el trabajador chileno, que, 
con su inteligencia y sus manos, 
labra el progreso de Chile, en for-
ma noble y sacrificada. Ellos re-
presentan el valor de la raza, here-
dada de los héroes, como Lauta-
ro, Michimalonco, Manuel 
Rodríguez, los Hnos. Carrera y 
más, que con sus ejemplos dieron 
sus vidas por la Patria. La diosa 
Clio, recita las palabras del poeta: 
“ ¿Dónde vas dijo la fama? a Chile 
dijo la Historia, voy a conquistar 
la Gloria, voy donde el deber me 

llama “. No podemos olvidar a la 
Sargento Candelaria Pérez (1810-
1870) que combatió valerosa-
mente junto a los soldados, en la 
dura contienda en el Combate “ 
Pan de Azúcar “, ese 20 de enero 
de 1839, En un parte enviado al 
Estado Mayor Peruano, por el co-
ronel Adeudoro Carvajal expresa 
al tomar prisionera a María Qui-
tería: “ Digo si será esta melindro-
sa “amorosa”, hiciera la marcha a 
pié, condolido ordenó que se le 
diera una cabalgadura, la fulana 
no quiso aceptarla mientras no 
trajera aparejada una montura 
conveniente a su sexo, “¡ Cómo 
quieren !, expresó entre furiosa y 
escandalizada, ¡ “Que me ponga 
en ridículo yendo horquetada en 
esta mula” !, como ven ustedes se 
gasta humos esta “amorosa”.-  En 
Arica, Carvajal ordenó su liber-
tad. Esto demuestra que la mujer 
chilena ama con orgullo a su Pa-
tria, defenderá siempre los valo-
res del pueblo, su escudo y su ban-
dera, Es sacrificada, noble y orgu-
llosa, y no vacilará en defender los 
valores ciudadanos que Chile 
pide que; con grandes sacrificios; 
poder salir adelante en estos acia-
gos días. Con los principios de Li-
bertad, Igualdad, Fraternidad y 

Tolerancia se debe alcanzar la Paz, 
que Chile tanto necesita. 
                                                                       
Octavio Campusano Tapia                                                                     
Director Honorario Instituto de 
Investigaciones Históricas                                                                         
José Miguel Carrera Verdugo 
 
Palabras 
  
Señora Directora: 

Muy buena acogida tuvieron las pa-
labras del Presidente electo Gabriel 
Boric. No sólo las de Enade, sino tam-
bién aquellas que pronunció días an-
tes con mucha sabiduría: “Tengamos 
mucho cuidado de no idealizar a na-
die, partiendo por mí”. Casi tan sabias 
como: “Por sus obras los conoceréis”. 
 
 José Luis Hernández Vidal 
 
Ómicron 
  
Señora Directora: 

Entre tantas cifras y números, va-
riantes y cepas, vacunados y no vacu-
nados, lo único seguro es que la pan-
demia sigue azotándonos en todo el 
planeta. Y de paso muchas personas 
siguen sin vacunarse y sin cuidarse de 
si mismos y de los demás. Tal como 
va, tendremos pandemia para rato.  

 
Macarena López 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

El Congreso Futuro comenzó hace más de una déca-
da en la Región Metropolitana y se ha convertido en uno 
de los eventos de ciencias más importantes del mundo. 
Reúne el pensamiento científico y social al alcance de la 
comunidad, con espacio también para niñas y niños, y 
con participación directa de la ciudadanía. Congrega a 
destacados invitados como ganadores de los premios No-
bel, reconocidos académicos, científicos, artistas y repre-
sentantes de gobiernos y poderes del Estado. La realiza-
ción del Congreso en Biobío cumple con una agenda de 
descentralización de este tipo de evento, como también 
de establecer mecanismos de colaboración entre cien-
cia y las humanidades, la academia, las regiones, sus uni-
versidades y la sociedad en general. 

En simples, el Congreso Futuro permite conectar la co-
munidad con  áreas científicas, humanidades, arte e in-
novación y los grandes desafíos que el mundo deberá en-
frentar. Y, sobre todo, es una muestra de cómo la cien-
cia se dispone al servicio de la salud y bienestar de la 
población.

El evento permite conectar la 

comunidad con áreas científicas, 

humanidades, arte e innovación y 

los grandes desafíos que el mundo 

deberá enfrentar en un evento 

abierto y gratuito, con sello local.

¡
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“Necesitamos ser responsables con nuestra salud, sigamos con el autocuidado, es decir, uso 
de mascarillas y lavado de manos. Mantén el distanciamiento físico, respetemos todo lo que impli-

que el programa Paso a Paso”.

Jorge Peña, publicista y diseñador gráfico.

#NosCuidamos

Macrozona, entre la “excepcionalidad” 
y trabajar en soluciones de fondo

REPRESENTANTES DE LA REGIÓN SOSTIENEN QUE SE DEBEN ABRIR ESPACIOS DE DIÁLOGO EN SERIO

El próximo 25 de enero vence el 
actual Estado de Excepción Cons-
titucional de Emergencia que rige a 
las provincias de Biobío, Arauco y la 
región de La Araucanía. 

La medida, luego que ser imple-
mentada por el Presidente, Sebas-
tián Piñera, el 13 de octubre del año 
pasado, ha sido prorrogada en seis 
oportunidades, en cinco de ellas 
con aprobación del Congreso. Y, a 
juzgar por lo que ya han manifesta-
do algunos representantes de la ofi-
cialismo, nuevas extensiones se so-
licitarán. 

Lo anterior, luego de declaracio-
nes de militantes de RN emplazan-
do al Presidente electo, Gabriel Bo-
ric, a mantener la medida. Y, claro, 
el actual diputado asume recién en 
marzo y las prórrogas se extienden 
por solo 15 días. 

Pero más allá del corto plazo, des-
de la vereda de la oposición siguen 
insistiendo en medidas de fondo. 
En su reciente balance, tras seis me-
ses de gestión, el gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, comentó que el 
Estado de Excepción abordaba una 
arista importante en el territorio, 
como es la seguridad, sin embargo, 
también enfatizó en la necesidad 
de un diálogo político, social, eco-
nómico y cultural. 

De hecho, comentó que solicitó al 
Presidente electo nombrar una con-
traparte, antes del 11 de marzo, 
para poder conversar del tema. 

En opinión del diputado y sena-
dor electo, Gastón Saavedra (PS), no 
podemos seguir en constante esta-
do de alerta. 

“Llegó el tiempo del abordaje de 
este tema. Soy de los que cree en lo 
que dijo el Presidente Boric, hay 
que abrir el espacios de diálogo. Si 
uno lee historia de Chile se da cuen-
ta que los enviados por el Rey de Es-
paña fueron mucho más dialogan-
tes y capaces de abrir espacios de 
parlamentos con nuestros pueblos 
originarios. Ahora, que después no 
hayan cumplido es otra cosa, pero 
es lo que no tenemos que hacer. En 
un gobierno democrático, cómo no 
vamos a dialogar... con los que quie-
ran dialogar, por supuesto”, sostuvo 

CREDITO FOTO

Mientras en el oficialismo emplazan al Presidente electo para dar continuidad al 
Estado de Emergencia, desde la oposición buscan abordar un diálogo de verdad, 
que incluya a todos los involucrados en un conflicto que se arrastra por años.

el parlamentario. 
Y es que para Saavedra nunca se 

ha intentado dialogar en serio. Con-
sultado sobre el conflicto que se ge-
nera entre la cosmovisión de los 
pueblos originarios y los intereses, 
por ejemplo, de la industria forestal, 
Saavedra recordó un diálogo du-
rante la campaña senatorial.  

“Tuve una reunión en Alto Biobío, 
la abuelita del lugar (para noso-
tros), me dijo: ‘para nosotros el tema 
es muy simple, porqué el inglés es 
obligatorio en los colegios, y el ma-
pudungún ni siquiera es opción’. 
Entonces, tenemos que escuchar 
más y creo que no hemos querido 
escuchar”, relató. 

En su opinión, si seguimos gene-
rando excusas para dialogar, ese 
proceso nunca va a comenzar.  

Si bien se suele mencionar a Arau-
co, el Estado de Excepción también 
afecta a la provincia de Biobío, cuya 
capital es Los Ángeles y una de las 
actividades económica más impor-
tantes de la comuna es la forestal. 

“El desarrollo forestal ha sido im-
portante considerando que ha tra-
ído empleo, ha permitido recuperar 
suelos que no tenían un uso produc-
tivo tradicional y eso ha significado 
incorporar al desarrollo a una can-
tidad importante de personas. En 
esa línea, es importante lo que ha di-
cho el Presidente Boric, para en-
frentar los problemas tenemos que 
estar todos los actores sobre la 
mesa”, comentó el alcalde de Los 
Ángeles, Esteban Krausse. 

En su opinión, en este tipo de te-
mas no deben existir miradas par-

ticulares, sino más un visión de Es-
tado respecto a qué es lo más impor-
tante para el país en material social 
y productiva. 

Algunas comunas como Quilaco 
y Santa Bárbara, comentó el jefe co-
munal, ha sido afectadas por algu-
nos incidentes, no así en Los Ánge-
les. Entonces, ¿por qué la excepcio-
nalidad para todo el territorio? 

Krausse dijo no tener toda la in-
formación. “Obviamente no tene-
mos la realidad que tiene Arauco ni 
menos la parte norte de la región de 
La Araucanía. En ese sentido, somos 
parte de un escenario. Nuestras 
acrividades son absolutamente nor-
males”, comentó.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEIS VECES se ha 
prorrogado el Estado de 
Excepción 
Constitucional. El actual 
vence el próximo 25 de 
enero.
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inmunodeprimidos en la 
Región podría alcanzar a 
10.686 personas. En febrero 
seguirá con mayores de 55.

Priorización  
de pacientes 

mostró preocupación, ya que 
temen que se repitan los 
peores escenarios de la 
pandemia de Covid-19.

Colegio Médico 
Concepción

“En esta época debemos extremar los cuidados frente a la Covid-19, para que todos podamos 
disfrutar lo bonito del verano”.

Francisco Campos, periodista

#NosCuidamos

Contactos estrechos deberán 
ser notificados por contagiados

NUEVA ESTRATEGIA DE TESTEO, TRAZABILIDAD Y AISLAMIENTO

La búsqueda activa que lleva a cabo 
la Seremi de Salud en Biobío dio a co-
nocer 300 nuevos casos de Covid-19, 
sumando 2.094 activos totales y la la-
mentable cifra de 2.893 fallecidos. 

Razón que llevó a extremar las 
medidas de autocuidado, dejando 
la responsabilidad en las personas 
contagiadas, para evitar nuevos 
contagios.  

En ese sentido, se informó desde 
el nivel central (Minsal) una nueva 
categorización denominada “Aler-
ta de Covid”, la cual entrega nuevas 
estrategias ante el aumento de ca-
sos Ómicron, que en Biobío suman 
26 contagios, según informó la sere-
mi Isabel Rojas en la conferencia 
llevada a cabo el día lunes. 

 
Disposiciones 

La nueva estrategia de Testeo, Tra-
zabilidad y Aislamiento, determinó 
que el paciente contagiado deberá 
contactar a quienes tuvo contacto 
los días previos a presentar sínto-
mas y en el caso de un asintomático, 
cuando recibe el PCR positivo.  

Los contactos estrechos, una vez 
que sepan deberán testearse inme-
diatamente, determinó el Minsal. 
A su vez, la terminología de “contac-
to estrecho” cambió y solamente 
será considerado como tal, cuando 
se detecte un brote de Covid-19. 

Al respecto, el presidente Sebas-
tián Piñera dijo que si bien el núme-
ro de hospitalizaciones ha bajado, 
se espera que la Ómicron sea pasa-
jera, sin embargo, sólo con el com-
promiso de todas las personas, lo 
que sumado al proceso de vacuna-
ción, se podrá superar los conta-
gios por la nueva variante. 

En cuanto a la vacunación en Bio-
bío, la seremi Isabel Rojas precisó 
que al 14 de enero, se han inocula-
do 1.057.099 personas con la de re-
fuerzo, 441.346 correspondientes 
al Servicio de Salud Concepción, 
235.939 del de Talcahuano, 104.695 
en Arauco y  275.119 de Biobío. 

Sobre la de cuarta dosis, “la prio-
rización de pacientes inmunocom-
prometidos en la Región, podría al-
canzar a 10.686 personas, debido a 
que su riesgo de evolución grave es 
mayor al de otras poblaciones de la 
misma edad y sin comorbilidades”, 
indicó la seremi Rojas. 

Se informó además que, desde el 
siete de febrero, podrán acceder a 
ella (cuarta dosis) otras 21.615 perso-
nas mayores de 55 años y que recibie-
ron la de refuerzo hasta el 15 de agos-
to. De igual manera, aquellos inmu-
nocomprometidos, también podrán 
formar parte de este segmento etario. 

de enfermería y administrativos de los 
hospitales. Vivimos momentos muy 
muy duros y no queremos volver a vi-
virlos, ya que si bien las personas sufren, 
también lo hace el personal de salud”. 

En esa línea, Acuña llamó a la pobla-
ción en general a cuidarse. “Está de-
mostrado que, además, del uso ade-
cuado de la mascarilla, el lavado de 
manos y el uso de alcohol gel, el distan-
ciamiento social es importante. Rele-
vante es que quienes no han comple-
tado su esquema de vacunación lo ha-
gan, porque quienes están inoculados 
tienen menos probabilidad de estar 
graves a causa de la Covid-19. Tenemos 
que cuidarnos entre todos y a su vez, 
al personal de Salud”, enfatizó.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La nueva disposición del Minsal se da por el aumento de 
contagios por la variante Ómicron. Se informó además que 
hoy inicia cuarta dosis para personal de Salud.

Personal de Salud 
Desde el Minsal, se comunicó que 

se adelantará la cuarta dosis para 
todo el personal de salud del país, tal 
como se está llevando a cabo en Is-
rael y España. Proceso que comen-
zará este 20 de enero. 

Al respecto, el presidente del Colegio 
Médico, filial Concepción, Germán 
Acuña comentó que “estamos en un 
momento de preocupación, no quere-
mos volver a vivir el agotamiento del 
personal médico, enfermeras, técnicos 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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TERMINOLOGÍA  de “contacto estrecho” cambió y solamente será considerado, como tal, cuando se detecte un brote de Covid-19.
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el Programa de 
Interculturalidad UCO 1995 y 
se enmarca dentro de las 
acciones de la Vrim. 

La actividad es 
organizada por

ACTIVIDAD SE ENMARCA DENTRO DE LA ESCUELA DE VERANO 2022

Crear una zona de contacto al aire 
libre, que permita el encuentro con los 
saberes que dan vida al sistema de sa-
lud-enfermedad, desde la visión de la 
cultura mapuche, es uno de los obje-
tivos del “Txawün Lawen”, encuentro 
intercultural sobre conocimientos del 
sistema salud del pueblo originario. 

Escuela de Verano UdeC llevará a 
cabo jornada cultural mapuche
Los pastos de la Universidad de Concepción serán el escenario donde 15 sanadores 
del pueblo originario entregarán tratamientos gratuitos para los penquistas.

La actividad que se llevará a cabo 
mañana, desde las 9:00 a la 13:00 ho-
ras, en la Universidad de Concepción 
y que es organizada por el Programa 
de Interculturalidad UCO 1995, se en-
marca dentro de las acciones de vin-
culación con el medio que desarrolla 
sistemáticamente el programa de la 
Vrim en la Escuela de Verano 2022 de 
la casa de estudios penquista. 

En la oportunidad se reunirá a 15 
sanadores Mapuche (machis y lewen-
tuchefes), gracias a la articulación del 
Programa de Interculturalidad con 
los centros de salud mapuche “La-
wen Trawün”, de Villa de Elicura, y 
“Lawen Lof ”, de Temuco.  

 
Cosmovisión ancestral 

La instancia, única, busca cono-
cer aspectos teóricos y prácticos 
del sistema de salud-enfermedad 
desde la visión mapuche, y recibir 
tratamientos gratuitos  desde el co-
nocimiento de los y las Machi. 

 El encuentro que se llevará a cabo 
en los pastos de la UdeC, además, 
contará con la presencia del machi 
Aniceto Lleufu Pichiñan, quien, des-
de el grupo “Lawen Lof ”, estará 
compartiendo sus saberes con la 
comunidad. 

“Haremos una ronda de medici-
na mapuche (…) queremos ir a en-
tregar la medicina y llevar la fuerza, 
el newen, para los que quieran me-
jorarse y reencontrarse con su ser y 
con su divinidad, y tranquilizar la 
mente y el corazón”, comentó. 

Por su parte, Rodrigo Herrera, co-
ordinador del Programa de Intercul-
turalidad, explicó que la instancia es 
clave en términos de proyección, es-
pecialmente, fortalecido las redes de 
vinculación con centros de salud ma-
puche que permitan facilitar el acce-
so a este sistema de salud.

Con la sesión de entrenamiento 
de la escuela de fútbol autoges-
tionada del club “El Esfuerzo” 
como marco de fondo, el Goberna-
dor Regional, Rodrigo Díaz, reali-
zó una visita al Complejo Depor-
tivo Aníbal Pinto Bajo de Concep-
ción, lugar donde dirigentes 
comunales de la Asociación Na-
cional de Fútbol Amateur (Anfa) 
comprometieron sus esfuerzos 
para el recinto sea incluido en el 
programa de construcción de 50 

Pedirán que la cancha Aníbal Pinto Bajo sea 
remodelada con dineros del Gore Biobío

nada y durante todo el año. 
“Lo que hemos estado conver-

sando con las autoridades regio-
nales de Anfa, así como también 
con parte de las directivas del fút-
bol amateur de Concepción es, bá-
sicamente, cómo vamos a presen-
tar, en un par de semanas más al 
Consejo Regional, el marco finan-
ciero con los diseños de las can-
chas que vamos a construir a lo lar-
go de toda la región”, explicó el go-
bernador Rodrigo Díaz.

FOTO.CEDIDA GOBERNACION GEGIONAL.

canchas de pasto sintético para la 
región y que, en este caso, implica-
ría el completo mejoramiento de 
sus instalaciones. 

De esta forma, el programa de 
Gobierno Regional del Biobío con-
sideraría para este recinto el re-
cambio del actual y deteriorado 
césped artificial, cierres perimetra-
les, camarines, graderías y la reno-
vación del sistema de iluminación, 
permitiendo el desarrollo de la ac-
tividad deportiva a lo largo de la jor-

Sanatorio Alemán 
inició obras de 
mejoramiento vial

FOTO.CEDIDA SANATORIO ALEMAN.

Ya se iniciaron los trabajos de 
remodelación en la Avenida Pe-
dro de Valdivia, entre las calles 
Junge y Avenida Francesa, por 
parte del Sanatorio Alemán con 
el objetivo de mejorar la circula-
ción vial.  

El gerente de Operaciones de la 
Clínica, Carlos Capurro, explicó 
que las faenas “en una segunda 
instancia, se realizarán trabajos 
en la calzada que va en dirección 
a Chiguayante, entre las calles 
Junge y Mahuzier, para habilitar 
una vía de descenso de veloci-
dad para ingresar a los estaciona-
mientos de Sanatorio, evitando 
así la actual aglomeración vehi-
cular en la avenida principal”. 

Son más de $150 millones de 
inversión, corresponde a medi-
das de mitigación derivadas de 
un estudio de impacto vial apro-
bado por las autoridades comu-
nales y de transporte. Esto rea-
firma el compromiso de la Clíni-
ca con la comunidad, que podrá 
contar desde marzo con calles 
más expeditas. 

Cabe consignar que los tra-
bajos se realizarán entre las 
08:00 y las 18:00 horas, de lunes 
a viernes hasta fines de febrero 
detallaron desde el recinto de 
salud privado.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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PROGRAMA de interculturalidad UdeC 
trabajó con centros de salud mapuche de 
la ciudad de Temuco.

LOS VECINOS están expectantes con el anuncio.
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Esta actividad no es 
vinculante. Es decir, si la 
mayoría vota por rechazar, 
la decisión pasa por la 
Comisión de Evaluación 
del SEA Biobío.

Consulta no 
es vinculante

El proyecto de Aclara, 
exBioLantánidos, recibió 
nuevas observaciones hace 
unas semanas.

Proyecto tuvo 
observaciones

Se trata de una fecha esperada. 
Estamos hablando de la consulta 
ciudadana de Penco que se realiza-
rá el 27 de febrero relativo al proyec-
to empresarial que busca extraer 
tierras raras a pocos kilómetros del 
radio urbano. 

Detrás está Aclara, exBioLantáni-
dos, quien ha reiterado que su pro-
yecto es viable. La Unión Comunal 
de la Junta de Vecinos, su Comité de 
Expertos, el Municipio, la Gober-
nación Regional y el Consejo Re-
gional no creen lo mismo y han ma-
nifestado su rechazo. 

El problema para los habitantes 
de Penco es que la decisión recae en 
los miembros de la Comisión de 
Evaluación, compuesta por las sere-
mis regionales y presididas por el 
Delegado Presidencial, autoridad 
designada por La Moneda desde 
Santiago.  

Esta situación ha sido zanjada 
por la Contraloría General de la Re-
pública, ya que había dudas de si es-
tas materias debían encabezar el 
actual Gobernador Regional, Ro-
drigo Díaz. 

Es por ello que con los resultados 
de la consulta ciudadana, se busca 
dar una señal a las autoridades del 
saliente gobierno, quienes deberán 
emitir su voto a favor o en contra. 

“Considerando la evolución que 
ha tenido el proyecto minero tierras 
raras, en el Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA Biobío), podemos 
concluir que esta iniciativa será vota-
da por el gobierno, entre los meses de 
marzo y abril”, explicó a la comuni-
dad el alcalde Víctor Hugo Figueroa. 

Y añadió: “Por lo anterior, y tal 
como lo señaláramos durante el 
2021, convocaremos en conjunto 
con la Unión Comunal, para el do-
mingo 27 de febrero”. 
 
¿Quiénes podrán votar? 

La primera autoridad comunal 
detalló que podrán sufragar “to-
dos los ciudadanos inscritos en el 
padrón electoral de la comuna de 
Penco”, agregando que en los pró-
ximos días se entregarán los deta-

con material radiactivo, en resu-
men, porque no quiero que Penco se 
convierta en una nueva zona de sa-
crificio”, posteó Katty Esparza. 

Mientras que Carlos Contreras 
Parra, aportó al debate. “Si bien es 
una consulta que a mí parecer resul-
ta tardía, se agradece el esfuerzo de 
las organizaciones locales. Creo que 
es bueno recalcar que no es un ple-
biscito vinculante, por lo que aún 
cuando todos se pongan, hay que 
establecer medidas de presión ha-
cia quienes realmente deciden si se 
implementa el proyecto”. 

El vocero del Comité de Expertos 
de la Unión Comunal de la Junta de 
Vecinos, Rodrigo Vera, opinó que 
la “fuerza de los vecinos llevó a que 
se realice” y que está viendo es un 
“rol activo por parte del municipio”. 

Sin embargo, hizo unos alcances. 
“Me preocupa el 27 por el coronavi-
rus. Lo segundo,  es que si la empre-
sa responde antes del primero de fe-
brero, podría ser tarde, tendría que 
cambiarse, porque la votación de la 
Comisión Evaluadora podrías ser 
antes, ya que hay 25 días corridos 
para ello”.

FOTO:CEDIDA.

la democracia nos ofrece. 
Tras el anuncio, la opinión no se 

hizo esperar.  “Voto en contra por-
que van a arrasar con bosque nati-
vo y fauna nativa, porque se van a 
llevar el agua del estero para produ-
cir, porque al estar tan cerca d la po-
blación vamos a estar 15 años res-
pirando material particulado, por-
que van a contaminar el terreno 

lles específicos. 
El alcalde Figueroa cerró dicien-

do a la comunidad: “Creemos im-
portante que ante una decisión tan 
relevante como esta, la opinión de 
los vecinos y vecinas debe ser escu-
chada por quienes toman esta de-
terminación. Estoy convencido que 
podemos lograr el rechazo de este 
proyecto con las herramientas que 

BUSCAN DAR SEÑAL A LAS AUTORIDADES REGIONALES

Tierras raras: así será la 
consulta ciudadana de 
Penco el 27 de febrero
El alcalde, Víctor Hugo Figueroa, aclaró a los vecinos que 
podrán votar todos aquellos que estén inscritos en el Padrón 
Electoral de la comuna.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Vacunarnos es clave y seguir las instrucciones de los expertos. El alza de los contagios es 
preocupante y por eso no debemos relajarnos. Tenemos que continuar con las medidas sanitarias, 

como la distancia física y el uso de la mascarilla, para superar este momento entre todos”

Pablo Cavieres Silva, estudiante

#NosCuidamos

Instituciones llaman a preferir 
canales online para realizar trámites

FRENTE AL AUMENTO DE CASOS DE COVID-19

Desde el viernes 14 de enero el 
país ha registrado tres días consecu-
tivos de alza, superando los 9 mil ca-
sos diarios. El pasado domingo 16 se 
registraron 9.454, llegando a los 
47.076 casos activos en el país. Se-
gún el Colegio Médico de Chile, se 
espera que se llegue a los 15 mil ca-
sos diarios para esta semana. 

Durante el fin de semana se al-
canzó dos veces el máximo históri-
co de contagios en 24 horas en es-
tos dos años de pandemia. El sába-
do, el Ministerio de Salud notificó 
9.284 casos, mientras que el domin-
go, la cifra subió a 9.454. 

 
El llamado de los bancos 
La Asociación de Bancos e Ins-

tituciones Financieras (ABIF) lla-
mó a los clientes a preferir, en la 
medida de lo posible, los canales 
de servicios online de atención 
para minimizar las visitas a su-
cursales físicas ante el aumento de 
los contagios por Covid-19 en el 
territorio nacional. 

“Ante el aumento significativo 
de las cifras de contagio de la va-
riante Ómicron, la Asociación de 
Bancos e Instituciones Financie-
ras, ABIF, recuerda que la banca 
cuenta con todos los protocolos en 
resguardo para sus clientes y traba-
jadores, manteniendo resguardos 
tales como distancia mínima, afo-
ro y uso de mascarillas, entre 
otros”, fue lo que manifestó la aso-
ciación bancaria en un comunica-
do. En la ABIF buscan que los clien-
tes se inclinen por servicios como 
transferencias electrónicas, tarje-
tas de débito y crédito y pagos mó-
viles, que ofrecen comodidad, ra-
pidez, disponibilidad y seguridad 
para sus clientes. 

Asimismo, desde la organiza-
ción hicieron el llamado a tener 
cuidado con cada transacción o 
trámite que se haga vía internet y 
señalaron que “la banca recuerda 
consejos de autocuidado referidos 
a la mantención de la privacidad 
de sus instrumentos bancarios, 
claves y otras informaciones per-
sonales, y el monitoreo remoto y 
constante de saldos en los porta-
les web o en aplicaciones móviles 

Bancos y Registro civil llaman a las personas a ocupar, en la medida de lo posible, 
los medios digitales para lograr minimizar las visitas a sucursales y oficinas físicas. 
El mensaje es de autocuidado por el avance del virus en las últimas semanas.

de su banco, para mantenerse in-
formado sobre transacciones”. 

 
Registro Civil online 
Otra institución que también se 

sumó al llamado a preferir los cana-
les virtuales es el Registro Civil. 
“Existen otras alternativas a los ca-
nales presenciales, por ejemplo en 
el sitio web (www.registrocivil.cl) 
se pueden realizar más de 45 trámi-
tes, entre ellos, la obtención de cer-
tificados gratuitos como: nacimien-
to, matrimonio, defunción, discapa-
cidad, antecedentes y también 
certificados, entre otros servicios”, 
señaló la directora Regional del Ser-
vicio de Registro Civil e Identifica-
ción, Leticia Herane Caro, en rela-

ción a la operatividad de las oficinas 
y las medidas de autocuidado du-
rante la pandemia. 

De la misma forma, el Registro Ci-
vil cuenta con distintos módulos de 
autoatención distribuidos en la re-
gión para acceder a distintos trámites 
sin la necesidad de ir a una oficina 
para acceder a certificados y clave 
única. “Durante los meses estivales, 
son muchas las personas que se acer-
can al Registro Civil para realizar di-
versos trámites. Es por esta razón que 
hacemos un llamado al autocuidado 
y a utilizar como alternativa la plata-
forma web”, añadió Leticia Herane.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SE ALCANZÓ DOS 
VECES EL MÁXIMO DE 
CONTAGIOS durante el 

pasado fin de semana.

45
trámites son los que se pueden realizar por la plataforma web del Registro Civil, ade-
más de la solicitud de horarios de atención. También existen 17 módulos de autoa-
tención repartidos por la Región.
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CONTINÚA SU DEBATE EN PARTICULAR Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Aunque aún no hay luz verde, ayer 
se avanzó en la tramitación del pro-
yecto que establece una Pensión 
Garantizada Universal de $185.000 
para todos los pensionados, tanto 
en la Comisión del Trabajo como de 
Hacienda. Esto en su debate en par-
ticular. 

Son seis las nuevas medidas, en-
tre las que también se considera un 
aumento a la tasa marginal de la so-
bretasa de impuesto territorial para 
el tramo más alto, y se moderniza el 
sistema de concesiones mineras 
(patentes de exploración y explota-
ción). Hacienda también anunció 
un cambio al Mepco para que no ca-
duque en los próximos meses. 

Entre las propuestas, se desta-
ca además el aumentar el univer-
so de beneficiados por pensión de 
invalidez desde el 60% más vulne-
rable actual hasta el 80%, que 
aquellos jubilados que reciban 
más por Aporte Previsional Soli-
dario (APS) que por PGU no ten-
gan que elegir, sino que en forma 
automática se le asigne la fórmu-
la más conveniente. 

También, que para definir al 10% 
que queda fuera del beneficio, no se 
considere en el ingreso su vivienda 
principal. Un bono compensatorio 
para quienes usaron parte de sus 
ahorros para financiar el Aporte 

Hacienda mostró ideas 
para financiar Pensión 
Garantizada Universal  
Tanto en comisión de Trabajo como de Hacienda se lleva 
adelante la discusión, mientras economistas reconocen que 
son soluciones parche que no atacan el tema de fondo.

urgente aumentar el dinero entre-
gado en pensiones”. 

 Y es que insistir en solo repartir 
dinero no resuelve los problemas, 
destacó Parés.  

“Un sistema que ofrezca solucio-
nes, sí. Y es posible que ese sistema 
sea incluso más caro y difícil de fi-
nanciar que el aumento de la pen-
sión, pero generas cohesión social 
y le das sentido al aporte de todos 
al sistema. Además, sistemas de sa-
lud, transporte y vivienda especia-
les crean valor. Las pensiones solo 
reparten plata. 

Por su parte, el economista d ela 
UDD, Carlos Smith, también reco-
noció que la PGU no resuelve el 
tema de fondo, pero se debe enten-
der que el tema previsional tiene 
varios tiempos, y esto apunta al cor-
to plazo. 

“Necesitamos una reforma mu-
cho más profunda y que se vayan 
transparentando cosas que polìti-
camente, pueden no ser tan atrac-
tivas, como por ejemplo, analizar 
el tema de la edad de jubilación,, 
la densidad de las cotizaciones, lo 
que se relaciona con la informali-
dad en el mercado laboral, aspec-
tos más profundos y de largo pla-
zo, pero que es hora de encontrar 
soluciones”.

C
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$185.000
recibirían todas las personas mayores 
de 65 años que pertenezcan al 90% más 
vulnerable de la población.

LA PGU 
beneficiará a 
2,3 millones de 
personas.

correcta, sin embargo, insiste en re-
solver los problemas simplemente 
reasignando dinero, dijo. 

“Un sistema de seguridad social 
necesita incluir soluciones en sa-
lud, transporte y vivienda para los 
adultos mayores, no solo darles más 
dinero. Si pudiéramos garantizar 
que tendrán salud garantizada, re-
medios garantizados, transporte 
gratuito y viviendas dignas en las 
que vivir, tal vez no completamen-
te gratuitas, pero sí a precios con un 
importante subsidio, no sería tan 

Previsional Solidario (APS), y au-
mentar a seis meses el plazo para 
que una persona pueda permane-
cer fuera del país recibiendo el be-
neficio y retirar del texto la utiliza-
ción del Fondo de Reserva de Pen-
siones (FRP) para financiar la 
medida. 
 
Soluciones de fondo 

Para el economista de la Univer-
sidad deConcepción, Claudio Pa-
rés, la idea de una Pensión Garanti-
zada Universal va en la dirección 
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VERÓNICA DELGADO ES ADEMÁS DIRECTORA DEL PROGRAMA EN DERECHO, AMBIENTE Y CAMBIO CLIMÁTICO (DACC)Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el documento 
Eco reflexiones, preparado por es-
pecialistas de la Universidad de 
Concepción, se espera una dismi-
nución  de los caudales, por ejem-
plo, en la zona del Maule al Biobío, 
de entre 10% y 40%, esperándose las 
mayores disminuciones en la zona 
del secano costero.  

De ahí, que sea esperable, afirma 
la publicación, que el Proyecto de 
ley que fija la Ley Marco de Cambio 
Climático aborde la temática hí-
drica de manera adecuada (para 
contrarrestar la visión atrasada y 
poco ambiental del Código de 
Aguas) y articulada con los demás 
instrumentos climáticos, ambien-
tales y del territorio. 

Es por ello que resultan de prime-
ra relevancia las propuestas realiza-
das por Verónica Delgado, abogada 
de la Universidad de Concepción y 
doctora en Derecho por la Univer-
sità Tor Vergata (Roma-Italia) al ple-
no de la convención constituyente 
sobre ordenamiento territorial y 
manejo hídrico. 

Cabe mencionar que Delgado es 
además directora del Programa en 
Derecho, Ambiente y Cambio Cli-
mático (Dacc) de la entidad educa-
cional y profesora de Derecho am-
biental y aguas, de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
misma casa de estudios superiores. 

-¿En qué consiste y cuál es el 
principal objetivo de establecer 
una cláusula de protección 
como una primera capa de pro-
tección? 

-La cláusula de especial protec-
ción, que es la primera capa de pro-
tección, se refiere a la protección 
para ciertos ecosistemas. Estimo 
que, tal como ocurre en otras cons-
tituciones, es imprescindible que 
la Nueva Constitución considere 
reconocer por una parte, lo valioso 
que este país maravilloso tiene des-
de la cordillera al mar, sus islas y de-
sierto, pero por la otra, que reco-
nozca también, que estos elemen-
tos de la naturaleza al ser 
vulnerables al cambio climático o 
bien, al ayudarnos a adaptarnos a 
él, se justifica brindarles un están-
dar de protección mayor, especial, 
robusto y claro. 

La Convención deberá discutir 
sobre si estima que existen ecosis-
temas que debieran tener un esta-
tuto especial de protección, más 
allá del deber de protección gene-
ral. Podrán ser las aguas subterrá-
neas, los glaciares, los fondos mari-
nos, etc. Y esta cláusula comple-
mentará lo que más adelante 
propondré proteger, vía planes de 
ordenamiento y planificación del 
territorio y los planes de cuenca, 
por cada territorio. 

- ¿Qué tipo de estándares 
considera precisos para el de-

Abogada UdeC explica 
propuestas ambientales 
hechas a C. Constituyente 

Los planteamientos abordan aspectos que van en distintas 
capas de protección. Inician con el cuidado para ciertos 
ecosistemas y finalizan con gestión hídrica en las cuencas y 
para las cuencas. 

nas) de proteger el ambiente, pre-
venir su deterioro y por cierto apro-
vecharlo desde el punto de vista 
económico, siempre que ello no im-
plique sacrificar valores comunes 
en los territorios. En este sentido, la 
nueva Constitución debe ser capaz 
de descentralizar las decisiones, 
“para” y “en” los territorios y cuen-
cas, “con todos” y considerando 
como propósito común, el mante-
ner nuestro entorno y el planeta 

también “para los que vendrán”. 
Por eso puede ser útil rodear al 

propósito común (modelo susten-
table, por ejemplo) que deberán se-
guir el Estado o los estados regiona-
les, etc. y los gobiernos locales (que 
la Convención proponga), de es-
tándares precisos expresos (baja 
huella hídrica y de carbono, am-
bientalmente equilibrados y respe-
tuosos de la diversidad cultural, 
por ejemplo), en los que nos tendre-
mos que enfocar especialmente. 

Además, recomiendo unir es-
tos estándares indisolublemente 
a ciertos principios como la justi-
cia ambiental y el principio de no 
regresión. 

-¿Qué relevancia posee la pro-
puesta sobre gestión hídrica en 
las cuencas y para las cuencas? 

La gestión hídrica en las cuencas 
y para las cuencas la he propuesto 
como una sexta capa de protección. 
En tal sentido considero que dado 
que el agua es nuestra mayor vulne-
rabilidad y que la situación en varias 
zonas del país es dramática, es fun-
damental que en la Constitución se 
haga referencia además a la priori-
dad de elaborar planes de gestión 
integrada de cuencas con ciertos 
estándares mínimos (los usos prio-
ritarios del agua, la protección y 
restauración de los ecosistemas 
asociados y la necesidad de adapta-
ción progresiva al cambio climático, 
privilegiando soluciones basadas 
en la naturaleza y considerando 
además, los efectos en el espacio 
marino costero) y avanzar en una 
gestión con organismos de cuenca. 
Llevamos esperando 40 años y la-
mentablemente ni la actual reforma 
al Código de Aguas y menos aún el 
proyecto de ley que el Gobierno aca-
ba de presentar para robustecer las 
organizaciones de usuarios, avanza 
en el sentido propuesto.  

Además, se necesita asegurar 
que la gestión se hará con susten-
to técnico y apoyo financiero y que, 
para contribuir a ellos, desde los te-
rritorios podremos hacer cobros 
por extracciones de agua o des-
cargas de contaminantes a los 
cuerpos de agua.

FOTO.CEDIDA.
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40%
Sería la máxima disminución del cau-
dal esperada para la zona de Maule al 
Biobío. 

sarrollo sustentable? 
-Exigir estándares precisos al de-

sarrollo sustentable. Otra capa de 
protección. 

En este punto, sugiero explicitar 
a qué tipo de modelo o modelos 
(nótese el plural) de desarrollo se 
aspirará y para que estos trascen-
dentales acuerdos sean irradiados 
a todo el texto constitucional, de-
ben, eso sí, rodearse de claros debe-
res (estatales y de todas las perso-
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EN LA NUEVA CONSTITUCIÓN

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un total de 15.000 firmas necesi-
ta reunir un grupo de 43 organizacio-
nes que formaron la iniciativa Cau-
sa Emprendimiento con el fin de 
aportar al trabajo que realiza la Con-
vención Constituyente (CC) y que 
la nueva carta fundamental incluya 
un articulado que garantice la liber-
tad de emprender y la colaboración. 

Causa Emprendimiento reúne a 
más de 40 organizaciones, con y 
sin fines de lucro, que tienen en el 
centro de su actuar el emprendi-
miento y están generando espacios 
de diálogo con la CC. A la fecha, ya 
han presentado sus ideas ante la 
Comisión de Principios Constitu-
cionales y ante la de Forma de Es-
tado. En paralelo, crearon una pro-
puesta de norma titulada “Un em-
prendimiento responsable en la 
nueva Constitución” que está dis-
ponible en la plataforma web de la 
CC y es la que necesita las firmas 
antes del 1 de febrero, para que sea 
discutida en la Convención. 

“Al conseguir las firmas lograre-
mos que la Comisión de Derechos 
Fundamentales vote nuestra pro-
puesta. Si ésta es aprobada en esa 
instancia, pasaría al pleno de la CC 
para ser discutida y, finalmente, vo-
tada”, explica Álex Bowen, direc-
tor ejecutivo del G100 y miembro 
de Causa Emprendimiento. 

Buscan garantizar un 
emprendimiento responsable 
Necesitan reunir 15 mil firmas hasta el 1 de febrero para que el tema se discuta en 
el pleno de la Convención Constituyente y pueda ser parte de la nueva carta 
fundamental.

Los creadores de esta propuesta 
son organizaciones con actividades 
en las distintas regiones del país, que 
trabajan día a día con emprendedo-
res y emprendedoras que se desarro-
llan en los distintos eslabones de la 
cadena productiva y que desean ha-
cer llegar a la Convención la impor-

Sence Biobío proyecta incremento del 20% en red Omil
A enero de 2022, más de 11 mil 

empresas han accedido al Subsi-
dio Al Empleo, más de 5 mil traba-
jadores han sido contratados vía 
Subsidio Regresa y 62 mil vía Sub-
sidio Contrata. 

Asimismo, 748 personas han sido 
acogidas al Subsidio Protege y se ha 
extendido su postulación hasta el 
20 de enero.  

Con respecto al IFE Laboral, más 
de 53 mil personas lo han obtenido 
en la región y se suman más de 25 
572 millones de pesos en transfe-
rencias a trabajadores.

Durante el 2021 11.729 personas 
encontraron trabajo tras la acción 
de la RED Sence Omil de la Región. 
La estadística regional solo fue su-
perada por la Región Metropolita-
na por 700 colocaciones.  

En transferencias de recursos a 
fondo FOMIL destinados al fortale-
cimiento de las labores de infor-
mación, orientación e intermedia-
ción laboral para las 33 Omil del 
Biobío, la cifra alcanzó a los más de 
650 millones de pesos y se proyec-
ta un incremento del 20% en la in-
versión para el 2022. 

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.

Estudio detecta 
disparidades  
en tallas y tipos 
de prendas 

De acuerdo a lo informado 
por el Sernac, un estudio de-
tectó disparidad de medidas 
para una misma talla y tipo de 
prenda. 

Las mayores difrencias se en-
contraron en los jeans, que en el 
caso de la medida de cintura 
para la talla “S”, alcanza un 23,8% 
entre el promedio y la talla ma-
yor, y un 20,2% con la de menor 
tamaño encontradas. Esto signi-
ficaría que para el caso de la me-
dida de cintura de la talla 
“S”existieron hasta 31,3 centí-
metros de diferencia entre la de 
menor y la de mayor tamaño. 

Del mismo modo, un 58,3% 
de las empresas indica no poseer 
una tabla de equivalencia de sus 
tallas y un 50% señala que los 
cambios o devoluciones de los 
productos aumentaron durante 
la pandemia. 

También según el ente públi-
co, se observa un incremento en 
los problemas relacionados con 
las tallas debido a que las perso-
nas que compran presencial-
mente no pueden probarse la 
ropa por medidas sanitarias im-
puestas por la autoridad.(EMC).   

tancia del emprendimiento respon-
sable para el desarrollo social y eco-
nómico del país y asegurar el derecho 
a emprender en Chile a cualquiera de 
sus habitantes.  ( JOP).

Transferencias por 
$650 millones 
fue lo que se destinó a trabajos de infor-
mación, orientación e intermediación 
de cada Omil en 2021.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HASTA MARZO del año en curso están abiertas las postulaciones para el 
IFE Laboral.
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“Debemos seguir cuidándonos y no sólo para ser responsables con la familia y uno mismo, 
sino también con la sociedad entera. No olvidemos las medidas preventivas con miras a seguir 

bajando los contagios, esto aún no ha terminado”.

Rodrigo Salas, ingeniero

#NosCuidamos

LLAMADO ABIERTO HASTA EL 25 DE FEBRERO

Desde las 18.00 horas de ayer 
se encuentran disponibles en el 
sitio web del Teatro Biobío las ba-
ses de la primera convocatoria 
de residencia internacional que 
abre el espacio cultural penquis-
ta en alianza con el centro de 
creación catalán Nau Ivanow. Un 
llamado regional abierto para 
cualquier compañía teatral o 
que combina diferentes forma-
tos escénicos -interdisciplinas-, 
pero que apunten con sus pro-
puestas hacia lo teatral. 

“Las bases en general son bas-
tante sencillas, ya que básica-
mente se invita a las compañías 
locales a presentar una propues-
ta de residencia de dos semanas 
-en Barcelona-, más una segun-
da propuesta de presentación 
de funciones (4 en total) que se-
ría la tercera semana de trabajo 
en residencia. Durante todo ese 
tiempo la compañía recibirá el fi-
nanciamiento de los pasajes -
ida y vuelta-  y apoyo económi-
co para la estadía, para que pue-
dan dedicarse sólo a trabajar. 
Nau Ivanow tiene un espacio 
donde los artistas pueden vivir y 
trabajar ahí mismo”, detalló 
Francisca Peró, directora ejecu-
tiva del Teatro Biobío durante la 
presentación ayer del programa 
de residencia foránea. 

Quienes postulen deben consi-
derar propuestas o proyectos que 
involucren a un máximo de 5 per-
sonas, y disponer de tiempo para 
realizar la residencia entre mayo 
y junio de 
2 0 2 2 .  
L o s  
p r o -
y e c t o s  
s e r á n  
recep-
c i o -
na-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La iniciativa 
forma parte de 

una alianza entre 
el espacio cultural 

penquista y el 
centro de 

creación catalán 
Nau Ivanow. Una  

invitación abierta 
para todas las 

compañías 
teatrales de la 

Región que 
quieran 

desarrollar una 
propuesta y 

presentar una 
obra, en una 

estadía de tres 
semanas de 

extensión.

cipal objetivo es de acompa-
ñar, acoger y dar herramientas 
para que compañías, sobre 
todo jóvenes, puedan llevar a 
cabo sus proyectos teatrales. 
Los acompañamos durante 3 
años en ese proceso dándoles 
diferentes herramientas y mo-
mentos de encuentro, y uno 
de ellos, que es el más impor-
tante, es cuando los apoya-
mos a realizar un salto inter-
nacional. Conseguimos que 
establezcan vínculos de tra-
bajo con diferentes colectivos 
y profesionales en otros países 
del mundo. En este caso con 
Chile tenemos una relación 
muy especial, varios proyectos 
con distintos centros cultura-
les y festivales , y nos hace mu-
cha ilusión que desde finales 
del 2021 e inicios ahora de 
2022 podamos formalizar este 
convenio con Teatro Biobío”. 

Precisamente, respecto a 
esto último desde diciembre 
se encuentra en Teatro Bio-
bío la compañía Hermanas 
Picohueso desarrollando 
una residencia de creación y 
también de presentación de 
una de sus obras, “Excalibur 
y otras historias de animales 
muertos”, la cual se exhibirá 
hoy y mañana. 

Sobre la experiencia de 
esta estadía en la zona y los 
beneficios de participar en 
instancias así, la compañía 
española afirmó que “ha 
sido maravillo el poder estar 
aquí y poder crear una pro-
puesta artística en etapa 
embrionaria, que si bien no 
sabemos cuándo se estrena-
rá aquel trabajo, ha sido muy 
enriquecedor el hecho de 
haberlo gestado aquí. Ade-
más, hemos podido vincu-
larnos con el espacio y su 
entorno artístico, entender 
mucho cómo funcionan 
desde acá, ver cuáles son los 
paralelismos con espacios 
de índole similar en nuestro 
país. Nos ha dado la posibi-

lidad de entender el pano-
rama cultural de la 

ciudad y también del 
país de alguna 
manera”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Teatro Biobío 
abre su primera 
convocatoria 
de residencia 
internacional

talecer el pensamiento  artísti-
co, el desarrollo de ideas y la in-
ternacionalización, que es un 
eje que nos interesa mucho  po-
tenciar. Seguimos en tiempos 
de pandemia, y por lo tanto re-
sulta aún más importante gene-
rar lazos desde Biobío hacia 
otras latitudes, en este caso Ca-
taluña, España”. 

Respecto a la elección del 
montaje que la compañía o co-
lectivo local elija para presentar 
en la residencia, la también ac-
triz recalcó que “lo esencial es 
que puedan generar un proyec-
to y aparte presenten algo de lo 
que hacen como grupo, no es 
una residencia de presentacio-
nes artísticas, sino más bien, en 
Barcelona, el círculo que alcan-
cen a armar, las redes, pueda 
conocer su trabajo. Entonces, 
la obra con la que quieran reali-
zar funciones tiene que caber 
en la maleta que lleven, es decir, 

no tiene que 
ser ne-

cesariamente la obra más com-
pleja, sino que elegir estratégica-
mente la posibilidad que el tra-
bajo se pueda conocer por allá, 
complementado con las dos se-
manas de la residencia en sí”. 

 
Experiencia enriquecedora 

David Marin, director de Nau 
Ivanow, se refirió sobre el origen 
de poder realizar este tipo de 
iniciativas con el Teatro Biobío 
y a lo que apunta. “Conocí este 
espacio hace cuatro años atrás, 
a meses de su inauguración, y 
pensé en ese entonces que sería 
interesante poder levantar un 
proyecto de creación a largo 
plazo y donde se pudiera reali-
zar el intercambio de compa-
ñías y colectivos,  tanto catala-
nes como del Biobío. Poder, en 
definitiva, establecer un víncu-
lo para la internacionalización 
de proyectos”, señaló. 

En cuanto a lo que hacen 
como Nau Ivanow, 

Marin explicó que 
“somos un centro 

de residencias 
de artes escé-

nicas donde 
nuestro prin-

dos hasta el 25 de febrero y sus re-
sultados se conocerán en marzo. 
“No necesariamente debe ser una 
compañía que lleve siempre tra-
bajando junta, también pueden 
ser colectivos que mezclen en-
tre sí a distintos artistas, pero de-
ben ser de la Región. Al menos el 
60%  del equipo tiene que ser del 
Biobío, porque el foco es interna-
cionalizar desde acá al mundo”, 

dijo Peró. 
A lo que agregó que 

“con este programa que-
r e m o s  

for-
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“Es muy importante que nos cuidemos para proteger a nuestros seres queridos y a nuestro pró-
jimo, teniendo fe en que llegará el día en que podamos ir de manera paulatina y progresiva  retor-

nando a la normalidad. Sigamos los protocolos establecidos para un entrenamiento más seguro”.

Héctor Berroeta, entrenador de triatlón.

#NosCuidamos

La también coronelina, 
Millaray Concha, hizo su 
debut en juveniles con el 
lugar 20 entre 60 atletas.

Otra coronelina 
que destaca

Este sábado 22 de enero se 
desarrollará la jornada final 
del torneo, con la definición 
del oro, la plata y el bronce.

Fin de semana  
de definiciones 

Medallas para comenzar 
una carrera que promete  
arriba de los patines

Una notable actuación cum-
plió el deportista local Cristóbal 
Fernández en el Campeonato Na-
cional de Patinaje Clausura Inter-
media, desarrollado reciente-
mente en el patinódromo muni-
cipal de Coronel.  

El evento que se extendió por 
dos días, tuvo en el coronelino a 
uno de sus buenos competidores, 
luego de conquistar la medalla 
de oro en los 2 mil metros y la pla-
ta en los 800 metros en la catego-
ría Pre Juvenil varones.   

Con este resultado, Fernández 
se convirtió en el primer exponen-
te que pasa directo a la alta com-
petencia, donde podrá optar in-
cluso a ser seleccionado nacional. 

 
Prueba de fuego 

Satisfecho con su buen rendi-
miento se mostró Fernández, 
quien resaltó la dificultad del tor-
neo. “Me sorprendí del alto nivel 
y preparación de los deportistas 
de Santiago. Yo estaba confiado 
porque conocía la pista y sabía 
que a la gente de afuera le costa-
ría, pero ver su fuerte nivel me im-
pactó. Aún así me sentí bien, en 

FOTO:CEDIDA.

las pruebas donde saqué podio 
rendí como quería, pese a que es-
taba bastante nervioso en las 
pruebas de velocidad y medio 
fondo, porque no son mi espe-
cialidad”, manifestó. 

“Igual quedé igual bastante 
conforme y feliz porque además 
con este resultado, puedo subir a 
alto rendimiento, que es el último 
paso en el patinaje y donde los 
que están más alto en el ranking, 
pueden postular a llegar a la se-
lección”, complementó el depor-
tista  que a sus 15 años subirá a la 
categoría juvenil.  

“Es un gran desafío, tengo tres 
meses de preparación antes que 
vengan las competencias más 
fuertes como el campeonato na-
cional”, cerró.

COPA ALEMANIA DE BÁSQUETBOL

Alto vuelo está tomando la Copa 
Alemania de Básquetbol, uno de los 
eventos más tradicionales del país y 
torneo por excelencia del verano ces-
tero en el sur de Chile. El certamen, que 
se desarrolla en el polideportivo ger-
mano de San Pedro de la Paz, entró a 
su fase decisiva y anoche se disputaban 
los últimos encuentros de la fase gru-
pal, los que permitirían determinar 
los equipos que irán por la corona. 

En los últimos resultados, Vieja 
Escuela derrotó por 71-63, mien-
tras que CD Nacimiento dio cuenta 
de Team Constructor por 66-50 y 
Rayito de Sol hizo lo propio con CD 
Huachipato por 74-60. Por su parte,  
CD 31 Basket venció 51-49 a CD Chi-
llán Viejo, AV Exprés le ganó 84-43 
a CD Basket Conce y CD Alemán 
superó a Ex Alumnos del Colegio 
Padre Hurtado  por 84-36. 

Al cierre de esta edición, en tan-
to, se disputaba el último compro-
miso, con el duelo de CD Alemán 
frente a Padre Hurtado en la defini-
ción del primer lugar del Grupo A. 

 
En tierra derecha 

De regreso tras su excelente par-
ticipación en el Campioni del Doma-
ni, el grueso de jugadores de Ale-
mán ya pasaron a engrosar las filas 
del elenco dueño de casa, que pau-
latinamente se está convirtiendo en 
animador del evento.  

Al respecto se refirió su entrena-
dor, Jaime Urrutia. “Este año tene-
mos un plantel joven, esperamos 
estar dentro de los cuatro primeros 
aun cuando no será fácil, porque 

Las bandejas 
entran a su 
fase decisiva 
en San Pedro
Al cierre de esta edición se definían los 
equipos que irán por el título del torneo 
cestero más tradicional del verano. 

FOTO:ARCHIVO RAPHAEL SIERRA P.

Vieja Escuela, que con Rodolfo ‘Lopi’ 
Cáceres a la cabeza, sigue apuntan-
do al podio. “Estamos diezmados por 
la edad, golpeados también porque 
la mayoría del plantel trabaja. Pero 
igual hemos ido de menos a más, 
cada día jugando mejor y esperanza-
dos de seguir avanzando. El miérco-
les jugamos contra Rayito de sol de 
Yumbel, un equipo que siempre tuvo 
buenas actuaciones acá, pero esta-
mos con toda la fe de salir primeros 
y pelear el título”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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A SU RECTA final entró 
la versión 2022 de la 
Copa Alemania, con los 
últimos duelos que 
definirán a los quintetos 
que irán por el podio. 

hay equipos que tienen mayor expe-
riencia. Nos da ventaja  el aspecto 
físico, pero en la toma de decisiones 
en situaciones de alta tensión, po-
dríamos dar ventaja”, manifestó. 

Protagonista también está siendo 
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RECONOCIMIENTO INÉDITO PARA CHILE

Lleva más de 24 horas sacando 
aplausos y nadie duda en que ella es 
la gran merecedora del premio. Al 
fin, y tras largos años estando en el 
podio de las mejores del planeta, 
Christiane Endler fue escogida 
como la mejor arquera del mundo. 
Así, tal como suena. Tiane logró el 
premio “The Best” de la Fifa tras 
imponerse a Sthephane Labbé del 
Paris Saint Germain y Ann-Katrin 
Berger del Chelsea.  

Para dimensionar lo que Endler 
consiguió, nunca hubo futbolista 
masculino ni femenino que se haya 
logrado meter entre los mejores 10 
del mundo en los premios “The 
Best”. Lo más cercano había sido 
Alexis Sánchez con su undécimo 
lugar en 2016. Por lo mismo, voces 
locales del fútbol femenino, entre 
ellas dos arqueras, analizaron un 
logro histórico no sólo para el fútbol, 
sino que para el deporte chileno. 

 
Una referente 

Macarena Vergara es arquera en 
Fernández Vial y, como no, tiene 
solamente palabras de elogio para 
Christiane Endler. “Lo ha ganado 
todo, sólo le faltaría conseguir aún 
más cosas individuales. Sin duda 
es increíble. Es una motivación que 
tu referente sea la mejor del mundo. 
Lo merecia hace mucho, ya que por 
largo rato ha mantenido un gran 
nivel, pero de tanto pelearla, se le 

Arqueras 
locales no 
dudan: “Hace 
rato ‘Tiane’ 
merecía  
ese premio” 
Christiane Endler fue escogida la mejor 
arquera del mundo, logro histórico para 
una jugadora que compartió cancha y 
vivencias con jugadoras del Biobío. 

nica. Ha sido súper lindo. Tuve una 
época donde en los entrenamientos 
donde no me sentía tan cómoda, 
pero ella me decía que eso pasaba 
siempre, que hay que tener pacien-
cia, ser perseverante y resiliente”. 

Ignacia, finalmente, aseguró que 
“ahora muchas quieren ser arqueras 
y eso motiva a jugar en este puesto. 
Hace rato tenía que ganarse este 
premio, es la mejor muestra que 
hay que ser perseverante para con-
seguir objetivos. Ella quería ser la 
número uno y lo logró”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

dio. Es un gran orgullo no sólo como 
arquera, sino que como chilena, ya 
que nos representa en todo el mun-
do. Siendo Chile un país que este 
año recién está profesionalizando el 
fútbol femenino, se disfruta el doble 
y es un mayor mérito. Estamos a 
años luz de alcanzar a Estados Uni-
dos o países europeos”, comentó.  

Maca agregó que “el hecho que 
“Tiane” sea reconocida a nivel mun-
dial da un plus a nuevas generacio-
nes a querer ser arqueras, porque 
hace algunos años éramos una o 
máximo dos por equipo y hasta ahí 
llegaba. Siempre hay muchísimas 
delanteras, pero pocas arqueras. A 
mi me encanta que seamos hartas, 
porque competir es lo único que te 
hace mejorar”.  

 
“Jugué contra ella” 

No es arquera, pero no por ello 
Daniela Ceballos no va  reconocer 
el histórico logro de Endler. “Es un  
premio más que merecido y para mí 
es extraño, porque lo veo como algo 
tan lejano, pero una vez jugué con-
tra ella y es loco pensarlo. Ha hecho 
un camino de muchísimo esfuerzo 
y superación, por lo que es orgullo 
nacional para todos”, comentó la 
defensa de U. de Concepción.  

Ceballos, una de las jugadoras 
más destacadas en la temporada 
2021, añadió que “ jugué contra ella 
hace muchísimos años, cuando 
ellaestaba en Colo Colo y yo en 
Unión Temuco y Deportes Temuco. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nos encontramos unas dos o tres 
veces. Recuerdo que no era hábil 
con los pies y es increíble verla 
como juega ahora, es realmente 
una gran demostración de supera-
ción. Me acuerdo de un par de ve-
ces que salía con los pies a cortar 
fuera del área y hacia faltas horri-
bles porque no tenía tan buen 
timming, pero creció y ahora es la 
mejor del mundo. Es increíble y 
marca un precedente de que con 
trabajo y perseverancia todo se pue-
de lograr”. 

 
“Siempre me ha apoyado” 

Ignacia Bustos tiene 17 años, es 

arquera y hasta hace un par de días 
era arquera de U. de Concepción, 
pero hoy forma parte del plantel de 
Fernández Vial. A su corta edad, ya 
ha sido citada a la selección, por lo 
cual afirmó que “es una sensación 
súper grata su premio. La “Tiane” ha 
hecho todo el camino difícil para 
que a nosotras el futuro nos sea 
más llevadero. Es una gran referen-
te, porque como persona y jugado-
ra es increíble. En algunas circuns-
tancias le he pedido consejos y 
siempre ha estado apoyándome. 
Como en la selección compartimos 
sicólogos y los mismos profes, me 
pude comunicar con ella vía telefó-
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Si bien no terminó el torneo 
como titular, Huachipato 
podrá contar con Claudio 
Sepúlveda para el sábado. 

Recuperan  
al capitán

Pilar Nuñez, seleccionada 
nacional de balonmano y 
oriunda de Hualpén, dijo 
presente en el torneo.  

Una visita 
importante

Balonmano vivió una  
gran fiesta en Hualpén

14 equipos, varias categorías 
femeninas y masculinas y acción 
en cuatro anchas simultáneas. Un 
gran campeonato de balonmano 
se llevó a cabo el fin de semana pa-
sado en el estadio Las Golondri-
nas de Hualpén, en un evento or-
ganizado por la filial de Deportes 
Concepción de dicha comuna 
junto al municipio y sus oficinas 
de Deportes, Daem y Dideco. 

Bastián Soto, profesor de las 
categorías Cadetes y Adultos de 
damas y varones de la filial hual-
penina de Deportes Concepción, 
fue el coordinador del torneo y 
comentó que “fueron 14 equipos, 
entre ellos Deportes Concepción 
Hualpén como anfitrión, Depor-
tes Concepción Oficial, Villa Ace-
ro y Unión Juan Bosco de la zona. 
Además, estuvieron Cubla de Los 
Ángeles, Usab, Cordillera y Royal 
de Santiago,  Mausports y Balon-
mano Curicó de esa ciudad, Club 
Deportivo Calle Calle de Valdivia, 
Liceo Diego Portales de San Car-
los y el más lejano Liceo Insular de 
Achao de Chiloé”. 

Además, destacó que “se jugó 
en categorías Infantil, Cadete, Ju-
venil y Adulto, en damas y varo-
nes. La cancha del estadio Las 
Golondrinas se dividió en cuatro, 
y cada serie tuvo grupos de tres 
equipos cada una. A medida que 
iban ganando avanzaban a fase 
definitorias, y hubo premios para 

FOTO:MUNICIPALIDAD DE HUALPEN.

el primer, segundo y tercer lugar 
como también una copa plata lla-
mada ‘Hualpenlila’ para los terce-
ros de cada grupo de la categoría 
Adulto en damas y varones”. 

Los campeones fueron, en In-
fantil, Royal de Santiago (damas) 
y Diego Portales de San Carlos 
(varones), en Cadetes Cubla de 
Los Ángeles (damas) y Cordillera 
BM de Santiago (varones). En Ju-
veniles, repitió Cubla en damas y 
también ganó en hombres, y en 
Adultos volvió a celebrar Cubla en 
mujeres y en varones ganó De-
portes Concepción Oficial. 

“Este es el torneo más grande 
de balonmano que se ha realiza-
do en el sur de Chile. Nunca se 
había recibido ni realizado una 
cita de esta magnitud, de acuer-
do a lo que nos dijeron entrena-
dores de las distintas delegacio-
nes. Como club organizador 
nuestro objetivo es instalar el ba-
lonmano en la comuna, y creo 
que en esa intención el balance 
es muy positivo”; dijo Soto. 

HUACHIPATO BUSCA SEGUIR EN PRIMERA DIVISION

La primera vocería oficial tras 
perder la categoría. Al igual que la 
tarde del 5 de diciembre pasado, 
fue Mario Salas quien dialogó con 
los medios de comunicación sobre 
varios temas, previo a un partido 
muy bullado entre Huachipato y 
Copiapó. ¿Se desnaturalizó la llave 
de promoción? El técnico acerero 
comentó que “la situación ha sido 
rara, complicada y sirvió para que 
las bases cambiaran. Acá no es que 
Huachipato haya estado muerto de 
la risa en este tiempo. No se nos 
está regalando nada, tenemos que 
ganar los partidos a Copiapó para 
mantenernos en Primera División y 
agradecemos al señor que se nos 
haya dado esta oportunidad. No 
está desnaturalizado el partido, sino 
que serán dos equipos que luchen 
por sus objetivos”. 

En esa misma línea, Salas agregó 
que “ha sido un periodo de total in-
certidumbre para nosotros, porque 
hace poco supimos realmente que 
íbamos a jugar el partido, mientras 
que Copiapó sabía hace rato que lo 
haría, el tema era cuándo. Ha sido 
difícil planificar, pero no tenemos 
excusa y llegaremos bien al partido 
ante ellos. Tenemos máximo respe-
to por Copiapó, nos parece un equi-
po muy peligroso, que sabe y entien-
de bien a lo que juega con individua-
lidades notables no sólo por López, 
sino que Romo, Manzano, Jaime, 
Bandez, Luna, Núñez, entre otros. 
Son muy sólidos. Copiapó está a la 
altura de pelear por un cupo en Pri-
mera División”.  

El “León” de Atacama encarará el 
duelo de este sábado y también el 
del próximo 26 de enero, sin el DT 
que guió la gran campaña: Erwin 
Durán. ¿Influirá aquello de cara a lo 
que pueda ocurrir con la definición 
del último ascendido o descendido 
de la temporada 2021? “ Lo que hizo 
Erwin con el equipo fue notable y 
muy bueno. Podría ser una baja im-

“No se nos regaló 
nada, tenemos que 
ganarle a Copiapó”
Mario Salas anticipó la polémica llave de promoción acerera, 
que arrancará este sábado en el norte. “Ha sido una situación 
rara, pero agradecemos al señor la oportunidad”, dijo el DT. 

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

portante, pero el grupo de jugado-
res se mantiene. Copiapó será igual 
de peligroso y lo tomaremos en 
cuenta más allá del técnico que 
esté”, añadió el “Comandante”. 

Finalmente y consultado por un 
ambiente en el norte que con gran 
seguridad le será hostil al acero, el 
DT de Huachipato sostuvo que “hay 
que ser cuidadosos con lo que se 
dice. Más que al entorno de Copia-
pó, tememos y respetamos al rival 
y su cancha. Creemos que ahí es 
donde se puede hacer la diferencia, 
no afuera del campo de juego ni 
provocando algo fuera de contexto”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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11/20 12/28
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

12/28                    
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

12/29
TALCA

10/26
ANGOL

6/25
TEMUCO

6/21
P. MONTT

12/21
JUEVES

13/22
VIERNES

13/22
SÁBADO

HOY
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Mario

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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